
泓德基金：

锻造稳定且长期有竞争力的投研体系

□本报记者 赵若帆

自2015年在积水潭河畔成立以来，泓德基金至今

已走过8个年头。 8年来，这家公司不仅成为“个人系” 公募

的翘楚，管理规模与业绩均位居行业同类前列；而且还打

造出了一支“专业进取、团结一致” 的投研队伍，从主动型

产品到量化投资一应俱全。

上善若水，流水不腐。 这家名中带水，又依水而建的公

司能在短时间内搭建起如此完备的投研体系，恰如古语所

言，能如水一般不断流动净化。 从涓涓细流到奔涌的江流，

时间如流水一般匆匆而逝，泓德基金也如流水一般奔腾向

前，不断进化完善。

大江大河滥觞于泉眼细流。于泓德基金而言，“优秀的

人、正确理念、勤勉尽责、投研交流” 构成了自身投研体系

成长发展的源头。 近日，中国证券报记者专访了泓德基金

副总经理、研究部总监秦毅，同他一道探访了泓德基金投

研体系源头活水的由来，何以奔流不止的缘由，以及未来

流向何方的期盼。

沉淀：投研体系的四个“面向”

时间倒回至2016年。彼时，泓德基金刚刚成立一年，市

场刚经历了艰难时刻。 在此情形下，公司管理层和投研团

队不禁开始共同思考，公司究竟需要一支什么样的投研团

队？

在经历无数次讨论后，一个简单又清晰的答案逐渐浮

现在泓德基金的面前：“要找到一批优秀的人，让他们秉持

正确的研究理念，勤勉尽责地研究，并将研究成果传递给

投资团队，最终有效地转化成投资。 ”

可以说，优秀人才、投研理念、勤勉尽责和投研交流一

体化成为了泓德基金投研体系的原点，也自此开辟了日后

公司投研体系奔流的“河道” 。

围绕着清晰的理念，实践也在落地成形。 秦毅介绍，目

前公司投研体系建设便是从这四方面发力。 在人才建设方

面，泓德基金投研团队已搭建起了一套完备的人才培养体

系，包括招聘、培养、晋升、考核、激励等一系列完备的机

制。

研究入之深，方可探其奇。 在投研理念方面，价值投资

一直是泓德基金的坚守。“在我们看来，价值投资是指投资

有价值的企业，无论市值大小，无论成长、蓝筹或周期行

业，只要表现优秀且有价值，我们都愿意研究并投资。 ” 秦

毅表示，目前泓德基金已经建立起一套完备的基本面研究

方法，这套方法不仅贯穿于公司内每一个研究员工作的日

常，而且也为其在调研、撰写报告等实践中提供着认知指

导。

在勤勉尽责方面，秦毅解释，便是要坚守对投资者的

责任心，而这也是公司投研团队的思维底线。“公司在基金

经理的选择上非常慎重，只有非常负责任的人，才能出任

基金经理。 ” 秦毅说道。 而投研一体化，则是秦毅最为看重

的环节。“研究只有转化成投资才能产生价值，投研沟通的

效果要有飞轮效应。” 秦毅解释道，如果能让团队成员在交

流中感到有所收获，那他便愿意参加交流，由此形成正向

循环。

因此，如何让“飞轮” 转起来成为了关键。 秦毅介绍，

强调“以老带新” 的模式，以及要求基金经理在内部季度

策略会上的报告演讲， 是公司驱动团队交流的重要方式。

让基金经理给研究员讲报告， 研究员反向向基金经理提

问，鼓励基金经理主动加强与研究员沟通和交流。

沿着这些“河道” ，泓德基金投研体系开始流淌蜿蜒。

水流冲刷着泥沙，堆砌成塔，泓德基金投研体系的金字塔

也在日复一日的积累中落成。

秦毅表示，泓德基金目前的“投研金字塔” 共分四层，

彼此协同依靠。“最顶端是投资决策委员会，负责制定公司

重大投资决策，并在此基础上对投资经理授权；第二层是

投资团队，包括权益、固收、量化、专户的基金经理。 其中，

又根据各自投研、资管经验分为新锐力量、中坚力量、领航

力量，形成自有的人才梯队；第三层是研究团队，用以支持

投研团队运作，包括行业研究、信用研究、量化研究、宏观

策略研究等；第四层是中后台部门，用以支持整体投研运

作，包括合规、运营、IT、风控等。 ”

内生：投研人才的拾取培养

水流的自净是一个综合交织的过程，水中活跃着的生

物则是水源永葆活力洁净的又一关键。 于泓德基金而言，

投研团队的人才便是公司这片水域最不可或缺的 “生

物” ，他们也正是公司投研生态得以发展的基础。

如何让新人成长为一名独当一面的人才？ “泓宝拾”

计划由此应运而生。 秦毅发现，从行业经验来看，一名毕业

生想要成长为一名优秀的基金经理， 一般需要十年的时

间。 十年树木，百年树人，长期主义的眼光让泓德愿意给予

优秀人才足够的时间和空间去成长，以最终成为耀眼的宝

石。

秦毅介绍，在人才的培养中，泓德基金会根据人才的

不同阶段，制定不同目标展开培养。 在入门阶段，便是从新

人蜕变为优秀的研究员。 在秦毅看来，新人就像一张白纸，

因此采用“以老带新” 的模式，能让研究理念方法快速传

递继承。 待到研究员理念成熟后，便进入了第二阶段，即如

何成长为合格的基金经理。 过往的成长之路让秦毅感叹，

研究员与基金经理间存有较大过渡， 中间藏着无数问题

“暗礁” ，很多人便因为无人指导而频频“撞船” 。 而这也

令秦毅决心做好为后人引路的工作。“在此阶段，我们每年

都会有多次较大的讨论会，主要交流基金经理在投资中遇

到的问题，对此感受如何，又是如何克服和解决的经验。 ”

实践时常让人发现自己的长短板———不是所有研究

员都适合做基金经理。 对此情形，泓德基金充分尊重每一

位研究员的意愿。 “我们会支持他朝着资深研究员（即具

有多年研究经验的研究员）的方向继续走下去，不断拓展

他所覆盖的行业。 如果他愿意做管理的话，也可以向管理

岗发展。 ” 秦毅说道。

相应地， 公司对人才的考核也随所处阶段而各有侧

重。 秦毅表示，对于新研究员，考核的重点是其深度报告的

数量与质量，包括报告的完整性、深入性、框架性等指标。

而对于经验不断丰富的研究员，考核中报告的数量与质量

的权重会有所下降，投资贡献度的权重则成为关键。

对于不同阶段的研究员， 采取不同的培养考核思路，

对此泓德基金有着自己的人才策略。入职初期，重在把“新

人” 培养成“优秀研究员” ，所以考核以研报质量为先。 工

作后期，则立足于把优秀的研究员逐步培养成合格的基金

经理，所以考核以“投研转化” 和“实际贡献” 为主。

毫无疑问， 投研人才构建了泓德基金专业实力的来

源，如何打造并维持这份“硬气” ，则离不开公司考核激励

机制的设置。 长期主义的眼光也让泓德基金在考核上格外

注重长期业绩。 秦毅介绍，公司对基金经理主要考核三年

期的业绩。

完备的考核激励体系、清晰的培养体系，以及务实的

气质，一同打造了泓德基金这支稳定且具有长期竞争力的

研究团队。

变革：投研体系的进化之路

水体的自净并非一瞬一息之事，而是一件时刻都在发

生的寻常事。 于泓德基金而言，投研体系并非在搭建起的

那一刻便就此完成，投研团队的革新从未停止，就像水流

一样，就像呼吸一般，自然且时刻发生。

2022年末，泓德基金对投研体系进行了改革：增设宏

观策略部；研究团队按照行业覆盖分为三个大组，各行业

组涵盖不同细分子领域。 秦毅坦言，近两年对于投研的挑

战，深究根源主要是因为对政策层面和行业层面的敏感度

还有一定程度的欠缺。

“此前我们较为重视深度基本面研究，自下而上、精选

个股的方法，过于关注上市公司本身的发展变化，对行业

和政策层面变化的重视还有一定不足。 而过去几年的结构

性行情中，如果对中观行业变化缺乏深度认知，或者反应

慢一点，股价可能在短期出现很大的波动。 ”

投研体系的变革应运而生。 秦毅介绍，成立宏观策略

部，旨在提升团队的市场敏锐度。“这是一个提供研究建议

的部门，最重要的任务便是不断为团队做出提示。” 秦毅表

示，新部门职责主要在于帮团队认知当下的市场。“除日常

的宏观讨论和每季度的策略讨论外，我们还会定期对市场

展开讨论。 ” 秦毅希望，借此可以提升团队的认知与敏感

度，在市场出现重要变化信号时，能第一时间做出反应。

研究团队分组，则是为了优化行业研究。 具体来看，一

组定位为成长组，组长为于浩成；二组为“价值+周期” 组，

组长为季宇；三组为大消费组，组长为操昭煦。 秦毅表示，

小组组长在选取时十分看重其过往的背景，以保证对各组

覆盖的行业十分熟悉。 同时，投研交流也是进一步强调的

举措，“各组会经常进行内部沟通，定期还会进行系统性梳

理。 期间一旦组长发现投资机会或投资风险时，都会第一

时间提示。 从而补充公司行业研究对投资的支持” 。

还有一个变化源于人才团队。 今年年初，泓德基金加

大了社招力度。 秦毅介绍，目前公司已通过社招招聘了数

名研究员，有效补充了行业覆盖，同时为现有团队带来了

更多思路、角度、活力。

但对于公司而言， 外部理念如何与公司价值调和，则

是社招中需要解决的问题。 对此，秦毅表示主要从三方面

考量。“一是在招聘前便确定一定标准范围，如投研理念要

保持一致；二是更倾向工作年限不长的，他们受过专业的

训练，但投资理念尚未定型；三是高度重视他们的后续培

养。 ”

进化永无止境。 对于泓德基金来说，锻造优秀的投研

体系远没有完成时。 “一支令人满意的优秀团队应该是专

业、高效、协同的。 所以未来优化的方向也是如此。 ” 秦毅

表示，如何进一步提升研究和沟通效率，是泓德基金投研

体系未来持续进化的方向。 其中，投资业绩和投资贡献度

则是辅助判断的重要指标。 “我们希望体现泓德基金是一

家专业、负责的公司。 ” 这不仅是秦毅个人的期望，也是泓

德基金投研体系不断进化的目标所在。

“溪转万曲心，水流千里声” ，如水流淙淙从不停止一

般， 泓德基金未来也将在投研体系的进化上持续奔涌，唯

余婉转回声。

秦毅，泓德基金副总经理、研究部总监、基金经理。 博

士研究生，资管行业从业经验11年，曾任泓德基金特定客

户资产投资部投资经理、研究部研究员，阳光资产行业研

究部研究员。
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门， 用以支持整体投研运作，

包括合规、运营、IT、风控等。”

内生：投研人才的拾取培养

水流的自净是一个综合

交织的过程，水中活跃着的生

物则是水源永葆活力洁净的

又一关键。 于泓德基金而言，

投研团队的人才便是公司这

片水域最不可或缺的 “生

物” ，他们也正是公司投研生

态得以发展的基础。

如何让新人成长为一名

独当一面的人才？ “泓宝拾”

计划由此应运而生。 秦毅发

现，从行业经验来看，一名毕

业生想要成长为一名优秀的

基金经理，一般需要十年的时

间。 十年树木， 百年树人，长

期主义的眼光让泓德愿意给

予优秀人才足够的时间和空

间去成长，以最终成为耀眼的

宝石。

秦毅介绍， 在人才的培

养中， 泓德基金会根据人才

的不同阶段， 制定不同目标

展开培养。 在入门阶段，便是

从新人蜕变为优秀的研究

员。 在秦毅看来，新人就像一

张白纸， 因此采用 “以老带

新” 的模式， 能让研究理念

方法快速传递继承。 待到研

究员理念成熟后， 便进入了

第二阶段， 即如何成长为合

格的基金经理。 过往的成长

之路让秦毅感叹， 研究员与

基金经理间存有较大过渡，

中间藏着无数问题“暗礁” ，

很多人便因为无人指导而频

频“撞船” 。 而这也令秦毅决

心做好为后人引路的工作。

“在此阶段， 我们每年都会

有多次较大的讨论会， 主要

交流基金经理在投资中遇到

的问题，对此感受如何，又是

如何克服和解决的经验。 ”

实践时常让人发现自己

的长短板———不是所有研究

员都适合做基金经理。对此情

形，泓德基金充分尊重每一位

研究员的意愿。“我们会支持

他朝着资深研究员 （即具有

多年研究经验的研究员）的

方向继续走下去，不断拓展他

所覆盖的行业。如果他愿意做

管理的话，也可以向管理岗发

展。 ” 秦毅说道。

相应地，公司对人才的考

核也随所处阶段而各有侧重。

秦毅表示， 对于新研究员，考

核的重点是其深度报告的数

量与质量， 包括报告的完整

性、深入性、框架性等指标。而

对于经验不断丰富的研究员，

考核中报告的数量与质量的

权重会有所下降，投资贡献度

的权重则成为关键。

对于不同阶段的研究员，

采取不同的培养考核思路，对

此泓德基金有着自己的人才

策略。 入职初期，重在把“新

人” 培养成“优秀研究员” ，

所以考核以研报质量为先。工

作后期，则立足于把优秀的研

究员逐步培养成合格的基金

经理， 所以考核以 “投研转

化” 和“实际贡献” 为主。

毫无疑问，投研人才构建

了泓德基金专业实力的来源，

如何打造并维持这份 “硬

气” ，则离不开公司考核激励

机制的设置。长期主义的眼光

也让泓德基金在考核上格外

注重长期业绩。 秦毅介绍，公

司对基金经理主要考核三年

期的业绩。

完备的考核激励体系、清

晰的培养体系，以及务实的气

质，一同打造了泓德基金这支

稳定且具有长期竞争力的研

究团队。

变革：投研体系的进化之路

水体的自净并非一瞬一

息之事，而是一件时刻都在发

生的寻常事。 于泓德基金而

言，投研体系并非在搭建起的

那一刻便就此完成，投研团队

的革新从未停止，就像水流一

样，就像呼吸一般，自然且时

刻发生。

2022年末， 泓德基金对

投研体系进行了改革：增设宏

观策略部；研究团队按照行业

覆盖分为三个大组，各行业组

涵盖不同细分子领域。秦毅坦

言， 近两年对于投研的挑战，

深究根源主要是因为对政策

层面和行业层面的敏感度还

有一定程度的欠缺。

“此前我们较为重视深

度基本面研究， 自下而上、精

选个股的方法，过于关注上市

公司本身的发展变化，对行业

和政策层面变化的重视还有

一定不足。而过去几年的结构

性行情中，如果对中观行业变

化缺乏深度认知，或者反应慢

一点，股价可能在短期出现很

大的波动。 ”

投研体系的变革应运而

生。 秦毅介绍，成立宏观策略

部，旨在提升团队的市场敏锐

度。“这是一个提供研究建议

的部门，最重要的任务便是不

断为团队做出提示。 ” 秦毅表

示，新部门职责主要在于帮团

队认知当下的市场。“除日常

的宏观讨论和每季度的策略

讨论外，我们还会定期对市场

展开讨论。 ” 秦毅希望，借此

可以提升团队的认知与敏感

度，在市场出现重要变化信号

时，能第一时间做出反应。

研究团队分组，则是为了

优化行业研究。 具体来看，一

组定位为成长组，组长为于浩

成；二组为“价值+周期” 组，

组长为季宇； 三组为大消费

组， 组长为操昭煦。 秦毅表

示，小组组长在选取时十分看

重其过往的背景，以保证对各

组覆盖的行业十分熟悉。 同

时，投研交流也是进一步强调

的举措，“各组会经常进行内

部沟通，定期还会进行系统性

梳理。期间一旦组长发现投资

机会或投资风险时，都会第一

时间提示。从而补充公司行业

研究对投资的支持” 。

还有一个变化源于人才

团队。 今年年初，泓德基金加

大了社招力度。 秦毅介绍，目

前公司已通过社招招聘了数

名研究员，有效补充了行业覆

盖，同时为现有团队带来了更

多思路、角度、活力。

但对于公司而言， 外部

理念如何与公司价值调和，

则是社招中需要解决的问

题。 对此，秦毅表示主要从三

方面考量。“一是在招聘前便

确定一定标准范围， 如投研

理念要保持一致； 二是更倾

向工作年限不长的， 他们受

过专业的训练， 但投资理念

尚未定型； 三是高度重视他

们的后续培养。 ”

进化永无止境。对于泓德

基金来说，锻造优秀的投研体

系远没有完成时。“一支令人

满意的优秀团队应该是专业、

高效、协同的。 所以未来优化

的方向也是如此。 ” 秦毅表

示，如何进一步提升研究和沟

通效率，是泓德基金投研体系

未来持续进化的方向。 其中，

投资业绩和投资贡献度则是

辅助判断的重要指标。“我们

希望体现泓德基金是一家专

业、负责的公司。 ” 这不仅是

秦毅个人的期望，也是泓德基

金投研体系不断进化的目标

所在。

“溪转万曲心，水流千里

声” ，如水流淙淙从不停止一

般，泓德基金未来也将在投研

体系的进化上持续奔涌，唯余

婉转回声。
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